

Manual de pediatría

**M. Cruz - M. Crespo - J. Brines -
R. Jiménez - J.A. Molina**
2003 Ergón, Madrid; 1.011 p.

Cuando a principios del pasado 2001 celebrábamos la aparición de la 8.^a edición del *Tratado de pediatría* del Prof. Cruz, nos hacíamos eco en estas páginas de ANALES de su absoluta renovación, actualización y envergadura, que lo convertían en lo que nos atrevíamos a calificar como auténtica "Biblia Pediátrica". Todo lo que a principios del siglo XXI pudiera interesar sobre la salud y la enfermedad del niño y del adolescente allí estaba, y sigue estando, ordenada y didácticamente expuesto.

La incansable y admirable actividad intelectual del Prof. Cruz le lleva ahora, 2 años después, a facilitar todavía más la imprescindible y más actualizada información y formación a todos los interesados en el conocimiento y cuidados del ser humano mientras tiene lugar su crecimiento y desarrollo, esto es, durante la edad pediátrica, poniendo a su disposición una nueva y original obra: el *Manual de pediatría*.

¿Qué ofrece el manual que no podamos haber encontrado en el tratado? Pues ofrece mucho y bueno: una sorprendente y fácil manejabilidad (toda la pediatría condensada en poco más de 1.000 páginas y en formato reducido); una detallada descripción de procesos patológicos nuevos; una cuidadosa actualización diagnóstica y terapéutica; una seleccionada y reciente bibliografía; y, fundamentalmente, una extraordinaria síntesis en forma de algoritmos de actuación clínica convertidos en auténticas guías o protocolos de actuación para el pediatra de estos primeros años del siglo XXI.

Junto con el Prof. Cruz codirigen este libro cuatro distinguidos Catedráticos de Pediatría: los profesores Cres-

po (Oviedo), Brines (Valencia), Jiménez (Barcelona) y Molina (Granada). Ellos han sido los encargados de coordinar el trabajo de los 145 autores, representando lo más granado de la Universidad Española, responsables de los 173 capítulos en que se divide la obra.

El resultado de tanto esfuerzo de coordinación, actualización y didáctica síntesis, no ha podido ser más brillante. El estudiante de pediatría, durante su período de licenciatura, el propio médico especializándose en pediatría, el joven pediatra, el pediatra en pleno ejercicio clínico, intra o extrahospitalario, así como cualquier profesional sanitario interesado por el niño y adolescente, van a encontrar en el *Manual de pediatría* una extraordinaria ayuda.

No estamos ante un simple resumen o compendio del *Tratado de pediatría* –imprescindible referente, de todos modos, para cualquier estudioso de la pediatría– sino ante una obra nueva y necesaria. Nueva, por su enfoque, brevedad y didáctico contenido. Necesaria, por su actualización, fácil lectura y sorprendente manejabilidad como libro de consulta diaria junto al paciente pediátrico.

Cualquier pediatra, o estudioso de la pediatría, tanto en su labor puramente asistencial, como posiblemente docente, e incluso con orientación investigadora o de revisión de cualquier tema o problema pediátrico, va a encontrar en el *Manual de pediatría* del Prof. Cruz y colaboradores una "auténtica llave" para abrir toda clase de puertas que le faciliten el camino, a través de su atenta lectura y selecta bibliografía, hacia los más variados objetivos científicos y prácticos relacionados con el niño y su entorno.

C. Marina

Facultad de Ciencias de la Salud.
Universidad Europea de Madrid. España.